

REFLEXION

La realidad, Santo Domingo y Juan Pablo II/Francisco Chamberlain, s.j.

Si hay una cosa que ha caracterizado la vida de la Iglesia latinoamericana en las últimas décadas, es sin duda el esfuerzo de practicar la fe desde la realidad concreta, en solidaridad y servicio a la vida del pueblo pobre. Es esa práctica eclesial la que ha querido sintetizar la expresión "la opción preferencial por los pobres".

La expresión es, ante todo, una expresión teológica: remite al Dios en quien creemos y a quien queremos seguir. Al Dios que se hace presente en los pobres, en la *realidad histórica* que vivimos. La opción por los pobres, por tanto, precisamente por nuestra fe en el Dios presente en nuestra historia, exige una mirada atenta y permanente a la realidad. De ahí que el esfuerzo de "ver" la realidad no parte meramente de las exigencias de las ciencias sociales (aunque éstas nos ayudan, desde luego, para "ver" mejor), sino de las exigencias de la fe misma, de descubrir y seguir las huellas del Señor presente en nuestra historia.

La realización de la Cuarta Conferencia del CELAM en Santo Domingo supuso, con sus muchos aciertos y sus limitaciones, un importante esfuerzo de acercamiento a la realidad de Latinoamérica. Queremos desarrollar en las páginas que siguen unas reflexiones sobre este esfuerzo de acercamiento a la realidad, esfuerzo colectivo de nuestros pastores en que el peso de la presencia y la palabra de Juan Pablo II jugó un papel determinante.

La Cuarta Conferencia del CELAM en Santo Domingo estuvo precedida por la visita del Papa a la República Dominicana, del 9 al 14 de octubre

